

LUPTON (*Frank*) (Ilford [comté de Sussex, Angleterre], vers 1855-?...).

Il s'engagea d'abord dans la marine. En 1878, il commandait un steamer dans la mer Rouge, lorsqu'il résolut de visiter l'Afrique centrale. Recommandé par un ami, il offrit ses services à Gordon, qui l'invita à venir le voir à Khartoum et lui proposa le commandement d'une flottille destinée à aller ravitailler Emin et Gessi, à ce moment bloqués par les « sedds » (barrages d'herbes) du Haut-Nil. Lupton accepta.

Cette mission terminée, il fut attaché comme adjoint à Emin dans l'Equatoria, puis, en 1881, après le départ de Gessi, fut nommé Bey par le Khédive et désigné pour prendre le gouvernement de la province du Bahr el Ghazal. L'intérim, depuis le départ de Gessi jusqu'à l'arrivée de Lupton à Dem Soliman, avait été assumé par Saati Bey et Ibrahim Shauki.

L'administration du Bahr el Ghazal était remise en bonnes mains, puisque, dès 1883, Lupton soldait son budget par un boni de 2,500,000 francs. Mais les événements devaient décider de la perte de la province.

Malgré la levée de toute sa force armée, Lupton ne put maîtriser ni la révolte des Dinkas, Nouers, Chillouks, ni l'agression mahdiste. Rumbeck fut pris et détruit.

En moins d'un an, Lupton, courant d'un côté à l'autre de sa province, livra plus de vingt combats. Ce furent les effectifs militaires du Bas-Uele et du Bas-Bomu, sous la conduite notamment de Semio, qui permirent à Lupton de prolonger la défensive.

Abandonné par la plus grande partie de ses troupes, Lupton ne put enrayer l'avance mahdiste et, en mai 1884, il était obligé de déposer les armes, à Dem Soliman. Il y fut arrêté, giflé par un mahdiste et, enchaîné, fut conduit à travers le Kordofan jusqu'à Khartoum.

3 décembre 1946.

P.-L. Lotar, O.P.

M. Coosemans.

Lotar, P.-L., *Souvenirs de l'Uele, Le Gouvernement égyptien, Revue Congo*, 1938 (avril, juin, juillet).